

Jabon Liverpool

Vende Andrés Sandoval E.—Condiciones liberales
Puntarenas

Compañía Trasatlántica Española

(ANTES DE A. LOPEZ & Cª)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje a Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecibles Camarotes de lujo.
Considerables rebajas a las familias que tomen cuatro pasajes. Descuento a pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 6 9 de cada mes. El vapor

LEON XIII

de 5,500 toneladas, llegará el 8 de junio, saliendo el mismo día para Génova, con escala Colón, Pto. Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Ventajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José a

Hará escala en Curaçao.

ADRIAN COLLADO

Pasajes: 3ª ordinaria a Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

Sastrería Italiana

de Sante Scaglietti

Vende a precios muy bajos. Mantiene en su establecimiento constante y variado surtido en géneros de casimir negros, azules y claros.

—Otras Variedades—

Cortes para pantalón y vestidos escoceses, chalecos de piquet y seda, estira pantalones, botones, centímetros para sastres, botones automáticos para pantalones, entretelas, forros de satén y de seda y coetilla de todo color, forros de manga, algodón y cintas de lana.

—Novedades—

Bastones finos, de formas y pomos de buen gusto, preciosa colección de elegantes corbatas, grandes primores en camisas, tirantes presidente.

Infinita variedad en artículos para traje de señora. Tirantes especiales para niños. Paraguas finos para señoras y caballeros.

—VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL—

—Especialidad—

Para quitar al instante cualquier mancha, el famoso y bien conocido

++ "LIMPIADOR—UNIVERSAL" ++

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros a los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítima de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre.

Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos de que no han estado ausentes de San José durante los últimos cinco días antes de embarcarse.

Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseñada a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez a tierra.

LOUIS WICHMANN,
Agente

Excelente oportunidad

Una buena casa de habitación se desea vender, en condiciones ventajosas para el comprador. Está situada a doscientas cincuenta varas de la esquina S. O. del Parque Central. El precio de venta es de \$ 5,000.00, pagaderos, \$ 2,000.00 al contado y el resto en mensualidades de \$ 100.00.
Otros informes dará
Mayo 14

RICARDO VARGAS V.

Azúcar del país, varias clases

VENDEN

PAGÉS HERMANOS, Sucesores

La Mascota

DE S. H. VINIEGRA

PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotes,
Vinos escogidos.

ALAMBRE AMERICANO PARA CERCAS

SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos \$ 3.50 al contado

LA REPUBLICA

Diario independiente

Fundado en 1886 por
JUAN V. QUIROS

DIRECTOR PROPIETARIO,
César Nieto

REDACTOR,
Juan Arrillaga Roqué

CORREDACTOR Y AGENTE EN SAN JOSÉ,
Cipriano Güell

AGENTE VIAJERO Y CORRESPONSAL,
Alfredo Quiñones

ADMINISTRADOR,
Octavio García

COSAS DEL DIA

No es la paz de Octavio la que reina en Colombia, sino la paz de Varsovia, es decir, la terrible paz del terror.

El miedo produce el silencio, que es una forma de la abdicación del derecho y del olvido del deber, pero no puede producir nunca la paz que será siempre la obra exclusiva de la Libertad y de la Justicia.

Allí donde el capricho es ley y el rencor y el odio visten la toga de sacerdotes de la Justicia, como actualmente sucede en Colombia, no puede existir la paz.

Como una prueba de lo que decimos citamos el hecho de haber sido juzgado y fusilado según nos lo anuncia el cable, el General Lorenzo, uno de los jefes de la revolución del Istmo.

Después del pacto firmado en la bahía de Panamá por los representantes de los dos partidos combatientes en Colombia, tenemos que calificar ese fusilamiento como una flagrante violación del tratado.

A juzgar por lo que nos dicen, Lorenzo fue uno de los más temibles guerrilleros que tuvo la revolución: su solo nombre causaba espanto en los jefes del Gobierno y por eso se le excluye ahora del pacto y se le condena como faccioso.

Sea ó no exacto este informe, el fusilamiento de Lorenzo evidencia que el Gobierno de Colombia está dispuesto a seguir por el camino de las arbitrariedades.

Los que gobiernan en Colombia no pueden querer la paz de la Justicia porque para implantarla tendrían que empezar por excluirse ellos del Gobierno; y por eso optan por el silencio del terror, aun a trueque del endiosamiento del crimen.

Alguien nos ha dicho que el General Benjamín Herrera es culpable, en gran parte, del fusilamiento de Lorenzo.

Herrera lo entregó al Gobierno, sin reclamar para el pobre guerrillero garantías de ninguna especie. Si esto es verdad la responsabilidad de Herrera es muy grande.

Pero, al cabo, a él nada le importa eso. Sabe muy bien, el General Herrera, que aquí, en América, la Historia se escribe como le da la gana a cada quisque.

Y este quisque hablará y seguramente que escribirá la historia a su manera.

Cosa muy fácil, porque lo cierto es que el pobre Lorenzo no podrá rectificar al General Herrera, en este mundo de los vivos.

En el de los muertos quizás.

Pero el caudillo panameño dirá—*alla me las den todas.*

Ayer fué el aniversario de la fundación de la República de Cuba, y, con tal motivo, ondearon los pabellones extranjeros en todos los consulados, y el de Costa Rica en los edificios nacionales.

Fuó el cónsul de los Estados Unidos quien solicitó del Gobierno, y de sus colegas, que se celebrara así el aniversario de la constitución de aquella República.

El citado Cónsul ha obrado con autorización de su Gobierno que lo acredita como representante *pro tempore* de la nación cubana, entre tanto que la *hija predilecta* del tío Sam nombra sus cónsules en el extranjero.

El Alcoholado Maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja al Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc. etc.

Congreso Constitucional

14ª SESIÓN de 1903.

Se abrió a las 8.50. Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

El Secretario de Guerra y Marina dió lectura a su Memoria; pasó a la Comisión respectiva.

Aprobación de actos de la Comisión Permanente.

Pasaron a la comisión de Instrucción Pública una solicitud de la Junta de Educación de Limón y otra de Atenas, en la que piden permiso para vender una finca de su propiedad.

Reformas Constitucionales

Puesta a discusión la duda de la sesión anterior, respecto a su aprobación ó desaprobar de la primera reforma, manifestó el diputado Zúñiga que no había lugar a duda, por cuanto que la Constitución era bien clara a ese respecto; con tal motivo y por no haber ningún diputado que objetara algo, el señor Jiménez la declaró desechada.

Se aprobaron por unanimidad y sin discusión los artículos siguientes:

Artículo 2º—El artículo 68 de la Constitución se leerá así:

“El Diputado es absolutamente irresponsable por las opiniones y votos que emita en la Cámara.

Durante las sesiones no podrá ser arrebatado por causa civil, salvo que el Congreso lo autorice ó que el mismo Diputado lo consienta.

Desde que fuere declarado electo, propietario ó suplente, por la Asamblea electoral, hasta que termine su periodo legal, no podrá ser detenido ni preso por motivo criminal ó de Policía, sin que previamente haya sido suspenso por el Congreso. Esta inmunidad no tiene cabida en el caso de flagrante delito ó falta, ni cuando el mismo Diputado manifieste renunciarla. Sin embargo, el Diputado detenido ó preso, en el caso de flagrante delito ó falta, será puesto en libertad si el Congreso lo ordena.”

Artículo 3º—El artículo 71 de la Constitución se leerá así:

“Ningún Diputado podrá durante las sesiones admitir empleo del Poder Ejecutivo, salvo que se trate de una Secretaría de Estado ó de misión diplomática.”

Artículo 4º—El inciso 8º del artículo 73, se leerá con este agregado:

“No podrá ser electo Designado quien hubiere sido Presidente de la República en el periodo anterior al en que ha de funcionar aquí; ni el Designado que se hallare en ejercicio de la Presidencia al tiempo de la elección ó que la hubiere ejercido en los seis meses anteriores ó parte de ellos.”

Fuó puesto en discusión el artículo 5º que dice:

“El artículo 75 de la Constitución deberá leerse como sigue:

“Es incompatible la calidad de Diputado con la de empleado subalterno de los otros Supremos Poderes. Esta incompatibilidad comienza desde el principio del periodo legislativo y se extiende hasta los empleados suplentes.

Fuera de sesiones puede el Diputado admitir cualquier empleo del Ejecutivo y durante ellas los que indica el artículo 71. Pero tanto en uno como en otro caso, perderá su puesto en el Congreso al aceptar el cargo.

Dentro y fuera del término de sesiones, puede libremente aceptar funciones judiciales, pero perderá igualmente su puesto en la Cámara;” el señor González V. hizo moción para que se agregara al final del primer párrafo “desde que habieran prestado el juramento Constitucional.”

La moción fué atacada por los señores C. Sáenz y A. Villalobos. Fué desechada por unanimidad.

El señor Villalobos hizo moción para que después del párrafo citado se añada: “esta incompatibilidad comienza desde que el diputado propietario ó suplente haya sido electo.”

Con tal motivo se promovió una discusión la cual dió por resultado aprobar una moción hecha por el mismo señor Villalobos para que se suspendiera la discusión hasta mañana.

Se levantó la sesión a las 10.20 a. m.

COLABORACIÓN

ORTOS

Palabras, palabras, siempre palabras...

SHAKESPEARE

Acabamos de leer la obra con cuyo título encabezamos estas líneas. La primera impresión que nos sugiere, es la esterilidad del autor; casi todas son composiciones ya publicadas. Ya en *Ortos* no nos presenta el autor, como en *Terracotas*, un estuche de joyas nuevas, sino una variedad de producciones cortas y sin un fin preconcebido.

Troyo degenera. El cuento sentimental y ameno, saturado por ese *spirit* lusitano, no se encuentra en este libro. *Terracotas* con sus deficiencias y todo, nos daba la impresión de esa vida bohemia parisense; de esas escenas invernales de la gran ciudad, en que la miseria tiembla bajo el harapo y en que el artista busca en los hospitales la subsistencia y el remedio, porque el público siempre ingrato lo ha olvidado: Verlaine, por ejemplo; Verlaine, el genio de la talla de Hugo y de Shakespeare!

Si las producciones cortas que constituyen *Ortos*, hubiesen sido de más estudio y de menos forma; si ya no hubieran sido publicadas tan recientemente, exceptuando dos, Troyo hubiera alcanzado un triunfo como el de *Terracotas* y hubiera mostrado su talento y su adelanto en la escuela a que pertenece.

Pero no; la palabrería hueca y las frases de relumbrón, son las que constituyen su libro. No empieza Troyo, como pretende el ya célebre prologuista de *Ortos*, a cincelar y a modelar creaciones. Las producciones que constituyen el libro, no llevan la intuición artística, la variedad armónica y la unidad en la variedad que deben caracterizar todo lo bello. Todas se vacían en un mismo molde, todas, casi todas sólo nos cuentan el eterno madrigal del amante desdichado, la queja de los cobardes para arrostrar la existencia: los degenerados. En Troyo existe el temperamento artístico: “El trajecito Blanco”, “El violín de Leda” y “Sangre de Rosas” son para nosotros creaciones de arte inimitable. El puede producir mucho y bueno, si se sale de la senda que ha emprendido: va hoy por un camino estéril.

El viejo cuentista parisense, maestro en el género literario de Troyo, ha explotado maravillosamente su escuela, y aún no se ha agotado. Pero es que él ha emprendido una ruta que no ha torcido nunca; su constancia acerada lo sostiene en su tarea.

En cuanto al famoso prologuista del libro, no podemos menos que felicitarle por lo parco en el elogio, por el estudio tan profundo y sincero que ha hecho de la obra y sobre todo por la noble labor que ha emprendido!

Las letras nacionales están de plácemes con críticos tan vigorosos como el citado Pastor Ríos y algunos otros.

JOSÉ CASTRO CARRILLO.

Mayo, 18 de 1903.

SECCION TELEGRAFICA

De Tegucigalpa

Mayo 19 de 1903.

A La República

El Licenciado Carlos Zúñiga ha presentado su renuncia como Magistrado de la Suprema Corte de Justicia. El Congreso se la admitió y convocó el pueblo a elecciones para la misma fecha en que se repondrá la vacante del Doctor Aivarado Manzano. En el mayor orden pasaron ayer las fiestas con motivo de la toma de posesión de las autoridades Supremas. Desde las 4 de la mañana en que las alegrías de alboradas despertaron al vecindario hasta las 10 de la noche en que concluyeron los fuegos artificiales, todo fué alegría y expansión; con este motivo el Presidente Bonilla dirigió un manifiesto al pueblo hondureño y entre otras cosas dijo: “Debo declarar a compatriotas antes de terminar esta exposición que cualquiera que sean mis convicciones políticas en mi calidad de ciudadano.

Me solicitan porque soy buena

¡Hércules soy!! ¡Yo curo siempre!!

Hago fuertes a los débiles, rejuvenezco a los ancianos y fortalezo a los extenuados. Furo soy que alumbro las tinieblas del siglo; soy BANDEINA, BANDEINA, fuente de juventud; manantial de fuerza; mar de vigor; océano de luz.

Curo la debilidad general, la impotencia, las pérdidas nocturnas. Restituyo los órganos de la vida, fortalezo el aparato nervioso, combato la anemia, doy fuerza al cerebro. Quien me toma no sufre de tristezas, como bien, darme a gusto, trabaja satisfecho. Los intelectuales extenuados por la fatiga cerebral deben tomar.

BANDEINA del Dr. Worden. La única legítima. Depósito LA VIOLETA.

Píldoras del Dr. Palmer

Curan la gonorrea más inveterada. Estas píldoras constituyen la última palabra de la ciencia.

Si el enfermo quiere curarse en cinco días, debe usar las píldoras acompañadas de la inyección del mismo doctor Palmer.

El paludismo vencido

Las Píldoras Blancas y Negras de la Compañía Rochester, curan infaliblemente el paludismo agudo y crónico, calenturas tercianas, cuartanas etc. Energicas y seguras. Un paludismo de un año lo vencen en cinco días.

Depósito en Costa Rica: LA VIOLETA en San José; GUIER HNOS. en Cartago.

no, elevado como lo sido constitucionalmente el Poder Supremo de la República, soy como no pueda menos de decirlo, el jefe de los hondureños, el jefe de la Nación y bajo este concepto, mis esfuerzos se encaminarán siempre a promover el bien común a la laboriosidad de todos." El doctor Genaro Muñoz Hernández ha salido con dirección a Gracias y Santa Rosa. Se anuncia la aparición de un diario que será redactado por don Juan Ramón Molina y se tirará en los talleres de la Tipografía Nacional. La directiva de la sociedad "La Regeneración" ha quedado organizada así: presidentes Br. Manuel Ugarte; vocales: Br. Carlos Rodríguez, Br. Miguel R. Montería; secretarios: Dr. Angel Fortín, Br. José M. Casco; vice-secretario José Oqueli; y Adán Corral, y tesorero Br. Mauricio Gómez. La Municipalidad de esta capital ha dispuesto que los tenedores de billetes del tesoro municipal los deben presentar dentro del término de dos meses, con el fin de amortizarlos. Los billetes que no se presenten en el plazo señalado, no serán reconocidos.

El Corresponsal

CORRESPONDENCIAS

DE ALAJUELA

20 de Mayo de 1903.

Sr. Director de LA REPUBLICA.

Caballero:

Profundo respeto nos inspira don Valeriano Fernández Ferraz; por sus canas, su carrera y su saber.

Esto sin embargo—la manía de molestar—nos lleva a contradecir algunos de sus principios.

Opina el sapiente Dr. por implantar la antigua enseñanza en la moderna generación.

Este vestido no le sienta bien a la juventud de hoy.

Antes, que al son de las campanas en la iglesia regulaba el hombre sus tareas, era justo que se impartiera y analizara la doctrina cristiana en los colegios.

Hoy, que la ciencia marca nuevos rumbos a la religión; que el hombre busca en más amplios horizontes la imagen de Dios, tamaña iniquidad sería obligar a los alumnos a cambiar las ideas religiosas que abriguen.

La libertad es un atributo divino y entre todas las libertades, la de la conciencia descuella por lo hermosa.

Tercer a la conciencia la senda que quiere tomar, es violarla; y a esto no tiene derecho el padre, menos aun el profesor; y la enseñanza religiosa versaba en el antiguo "plan de estudios" desde la "enseñanza preparatoria" hasta el III año del ciclo superior.

Superfluo—paréceme también—el estudio de las lenguas muertas. Además de requerir mucho tiempo su aprendizaje, no reporta otro beneficio que el de conocer el origen de las palabras castellanas. Nuestro idioma es una herencia del griego y del latín.

En lugar de escudriñar minuciosamente de donde provino esta herencia, como se formó ese gran capital de palabras, mejor sería utilizarlo provechosamente. En la distribución de las asignaturas existe un grave defecto en este sistema.

Aunque solamente un año tuve el gusto de estudiar en el Liceo durante el nuevo profesorado, pude apreciar que adolece de dos notables faltas.

Y ya que de enseñanza se habla, bueno sería que algunos señores aprendieran que el buen gusto, como el buen olfato, se sienten de ciertos procederes; como el de fumar en la sala de nuestra biblioteca a otros les da ahí por contarse sus historias, que son cosas ajenas... a la buena educación.

Hasta cuando no tendremos luz en nuestras calles?

La oscuridad es causa de grandes molestias.—Vea usted.

Anoche me paseaba por el parque, cuando me sorprendió la lluvia. No vi más salvación que el kiosko—que estaba negro como el porvenir de un reprobado—pero allí me refugié corriendo.

SONDULIN, el betún del porvenir

Por qué y cómo debe usarse Sondulin

La mayoría de los betunes, que se venían empleando hasta hoy en día, estropean el cuero y le hace con el tiempo quebradizo, tiñen, especialmente cuando llueve, manchando el ribete de la ropa, y por último, tiene uno que gastar mucho tiempo y trabajo para dar el brillo.

Sondulin, al contrario, convierte las botas en un momento brillantes, conserva el cuero en buen estado, no tiñe, ni engrasa aunque esté mojado, y por esta razón deja la ropa siempre limpia. Como se gasta muy poca cantidad de Sondulin, resulta muchísimo más barato que todos los betunes conocidos hasta hoy en día.

Sondulin, es en calidad y composición igual al más superior y caro de los betunes americanos, pero mejor porque se puede aplicar con el cepillo.

Sondulin, se presta para todos los cueros, charol, cabrito, becerro y también para el cuero de caballo. Se puede untar con un cepillo ó un paño.

De venta en

La Mascota y el almacén Hernández

PAGÉS & CAÑAS

Una niña del club horizontal, y un bello de la misma asociación se encontraban en aquel lugar, muy juntitos, "dándose sus quejas" al oído: llego yo y ¡¡¡¡! me siento en los regazos de ambos, cayendo como un tercero en discordia amorosa.

El don Juan me lanzó un descomulgado manotazo—que libró bajándome—y que fué a detenerse en el rostro de la bella rompiendo algunas muelas y la armonía que entre ellos reinaba.

Luz pronto! para evitar estos desmanes.

Hoy a las 5 a. m. todo hijo de vecino tuvo que despertar para oír los dulces acordes con que nuestra banda festejaba a un señor San Juan que se dice patrón de estos lugares—se ve que progresamos—pero algo falta, y es que se presente una comisión de señoras a pedir el establecimiento de la santísima inquisición.

Corresponsal intruso.

DE TURRIALBA

19 de mayo de 1903.

Sr. Director de LA REPUBLICA.

Aunque otros se han tomado la útil tarea de informar al público de lo que aquí pasa, han dejado mucho en el tintero; y yo que me precio, de meterme siempre en lo que no alcanza, deseo ampliar esa información, para lo cual, suplico a Ud. la hospitalidad en las columnas de su respetable periódico.

Para puntualizar los hechos de mejor modo posible, sigamos el orden siguiente:

Robos—El célebre Luis Castro, retratado en Cartago, como ratero, y reputado aquí, por el señor Agente de Policía como el críol de la honradez, acaba de cometer uno mayúsculo, robándose de la "Hacienda Aragón" una cuantas reses, de las cuales le quitaron dos, una viva y otra ya destazada. El travieso Luis fué capturado, junto con Pedro Barahona, su cómplice, y remitidos al Señor Juez del Crimen de Cartago, para quien, no creemos, que vuelva a hacer fe la declaración del citado Luisito, cuando se trate de otra caja de Whisky, como la que dice que desapareció de la bodega de F. C., y en averiguación de la cual, aparece el susodicho Luisito como testigo inmaculado.

El mismo pajarito, había robado antes de la casa de Gómez y Callejas, unas cuantas botellas de cognac, cuyo proceso obra también en Cartago, en la oficina del Juez; y con todo y eso, no dudamos, que ahora que tratan de establecer escuelas en San Juan y Turrialba, se ha postulado para maestro, según es el concepto que de él se tiene.

Higiene—La misma de siempre: malos olores por donde quiera: hieden los escusados, porque todo el mundo les hecha, y nadie se acuerda de sacarles nada: hieden las carnicerías, porque como no hay rastro, allí mismo destazan las reses, y sabido es, que no es capela lo que esos animales tienen en el estómago: hieden los comisaratos, porque en todos se vende bacalao, más ó menos hediondo; y en fin hiede mucha gente, porque no acostumbra bañarse.

Alumbrado—Eso es historia: existen los faroles, para adorno de las calles, pero para encenderlos de noche, nadie estaba.

Camiones—El de Tuis está quedando, debido a la actividad é interés de la Junta Itineraria de aquel lugar, superlativamente

bueno. Los viajeros, podrán ir hasta en bicicleta.

Festividades—El domingo diez del corriente se cantó, en la iglesia de Aragón, a iniciativa de este vecindario, un Te Deum, celebrando la llegada del doctor Flores al Ministerio.

Tesorería—Aquí se suprimió la que había, por disposición, del Arceobispo Paraisiño, sufriendo con eso los intereses de los destazadores, en particular, que tienen que pedir los boletos hasta allá; y sucede que unas veces no llegan los tales boletos, y otras, se traspapelan, los coloncitos, conque se mandan comprar.

Instrucción—Las escolitas parecen que van bien, peor es nada. A los maestros se les ve dedicación.

Policía—Ni huele ni hiede, el señor agente, siempre paseando a caballo y los policías durmiendo ó haciéndola de tenorios; pues este pueblo está tan moralizado que no necesita autoridad. Con la supresión de las patentes, el pueblo se acostumbró a no beber, y ya no se ven esos burrones que se ponían antes los adoradores de Baco, haciendo sudar la policía y alarmando el vecindario; los discípulos de Boján también han alzado el tapete y los charcos. Si volvieron esos tiempos, habría que aumentar una plaza de policía con carácter de Tenedor de Libros y Cajero, porque no habiendo Tesorería, el pobre agente no podría atender a tanto.

Personal—Nuestro amigo Pérez, sigue mejor de su enfermedad; pronto estará de nuevo con nosotros, que buena falta nos hace.

Concluyo rindiéndole de antemano las gracias y ofreciéndole nuevos datos, si esta es acogida por usted.

EL CORRESPONSAL.

El mundo al día

(SECCIÓN TELEGRÁFICA EXTERIOR)

18 DE MAYO

Rusia

SAN PETERSBURGO—Los funcionarios del Gobierno se muestran hondamente resentidos con la prensa americana por la actitud que ha asumido en la cuestión de Manchuria.

—Ha sido llamado a ésta el Teniente General von Reaben, Gobernador de Bessarabia, cuya capital es Kishineff, lugar donde acontecieron los ataques a la raza judía. Este paso dado por el Gobierno ruso hará que los judíos se trasladen a América. Se han entablado cerca de tres mil pleitos contra el Estado por indemnizaciones. Las cantidades reclamadas pasan de 1.500.000.

Gran Bretaña

LONDRES—Publica el Times de esta mañana la circular confidencial, que dice el Ministro del Interior ruso envió al Gobernador de Bessarabia poco antes de que se verificara la matanza de los judíos en Kishineff. La circular está fechada el 25 de Marzo. Arriba se lee: "Es estrictamente secreta." Luego dice: "Ha llegado a mi conocimiento que en la región que está a su cargo, se prepara un ataque general contra los judíos, quienes explotan principalmente a los habitantes de esa localidad. En vista del desasosiego general y la disposición de parte de los habitantes de las villas de desahogarse, y en vista, también, de que algunas gentes tratan de inculcar falsas doctrinas contra el Gobierno, ruego a usted

enfocar, a la mayor bravidad posible, los desórdenes que pudieran acontecer por medio de amonestaciones, sin hacer en absoluto uso de las armas."

Los dos principales representantes de los judíos en Inglaterra, David Alexander y Claudio Montefiore, publican en el Times largas protestas contra la apatía que mostró Rusia en vista de los horrores cometidos en Kishineff. A continuación cuentan la historia del levantamiento, la cual coincide en un todo con los informes recibidos por cable. Aseguran que el ataque fué organizado por los antisemitas del lugar auxiliados por la prensa antisemita.

No fué permitido a los judíos quejarse a los representantes del Gobierno que llegaron a investigar el asunto. A los judíos domiciliados en San Petersburgo se les ha prohibido celebrar oficios religiosos a la memoria de las víctimas.

GIBRALTAR—A consecuencia de los trastornos habidos en Marruecos, el Gobierno español ha dado orden de construir trincheras en Ceuta. Se están alistando, para despachar, seis piezas de artillería de calibre mayor que se encontraban en Algeciras desde la época de la guerra hispano-americana.

Francia

PARIS—Las manifestaciones anticlericales que había preparadas ayer, se verificaron debido a que en Belleville, cuando el sacerdote subió al púlpito, un libre pensador comenzó a gritar: ¡Basta! ¡Quién te ha autorizado para hablar! A lo que unos miembros de la Sociedad de Jóvenes Católicos, que estaban presentes, se indignaron é hicieron uso de sus bastones. La pendencia entonces se volvió general. Volaban los asientos ora encima de los libre-pensadores, ora encima de los católicos. Los gritos de las mujeres y las imprecaciones que salían de todas partes, hacían más grande el alboroto. Por fin llegó la policía y puso orden en los combatientes. De mucho sirvió en aquellos momentos la llegada de dos entierros, que si no, quién sabe cuántas desgracias hubiera habido.

La iglesia de Plaisance iba a ser teatro de las operaciones hostiles de los socialistas pero la presencia de 600 defensores de los padres, la mayor parte carniceros de la Villete, tuvo el efecto de amedrentar a los manifestantes.

No hubo desorden allí, pero un sacerdote irlandés, naturalizado en Francia, fué insultado por los concurrentes porque anunció que más tarde, en la misma iglesia, iba a predicar un jesuita. A la hora de abrir las puertas de la iglesia, para que predicara el jesuita, había frente al atrio más de dos mil personas entre anticlericales y católicos. La actitud de los unos y de los otros era tan amenazante, que se despachó un mensajero para que llamara al prefecto de policía Mr. Lapine. Este penetró en la iglesia é indejo a las mujeres a salir por una puerta excusada. Los varones salieron enseguida por la puerta principal y anduvieron en procesión por las calles vecinas gritando: ¡Viva la libertad! Durante estas manifestaciones Lapine recibió un botellazo tal en la cabeza que le apastó el sombrero y le hirió ligeramente. La policía, entonces, cargó contra los manifestantes y los dispersó. Notician de Marsella que se verificó una manifestación en la cual había unos 5.000 hombres. Como una sola voz, imponente, resonaban la Carmañola y otras canciones revolucionarias. Luego le presentaron al Prefecto una serie de adhesiones en que felicitaban al Gobierno por la actitud asumida contra las ordenes religiosas.

Austria

VIENA—Se han recibido informes de Croacia acerca de los sangrientos encuentros habidos entre paisanos y militares en la aldea de Krievachib. De los primeros hubo 40 muertos. Inútiles han sido los esfuerzos del Gobierno húngaro y del pueblo para impedir que nos trasmitan detalles del conflicto. La villa de Kreuze donde también acontecieron desórdenes, está completamente privada de comunicación telegráfica. La autoridad tiene noticia de que hay muchos presos en las demás partes del reino.

China

PEKIN—En contestación a las notas de los Ministros de los Estados Unidos y el Japón el Gobierno Chino manifiesta que le es imposible incluir en los tratados comer-

ciales la cláusula referente a la apertura de Manchuria al comercio, debido a la oposición de Rusia. El Ministro americano propone que se abra al comercio universal la ciudad de Luku, en Harbin, y un pequeño puertecito en la desembocadura del río Yalu.

Estados Unidos

MANILA—El 14 de este mes, el coronel Taylor, con una fuerza de policía, derrotó a varios de la Isla de Cebú. Mató a 20 é hirió a varios. De parte de la policía hubo varias bajas, pues los fanáticos cargaron varias veces con impetuosidad contra la línea americana.

En un encuentro que hubo en Mindanao los filipinos mataron con bolos a tres americanos. Los insurrectos tuvieron seis muertos. No se tiene todavía todos los permanentes.

Perú

LIMA—El Ministro de Relaciones exteriores y el Ministro del Paraguay, firman hoy un tratado de amistad y comercio el cual será sometido a la consideración del Congreso en julio próximo.

Notas al vuelo

En "La Prensa Libre" continúa el Doctor Zambrana abogando por la inhumanidad judicial.

Damos las gracias al revisero de La Prensa Libre por lo que dice de nuestra sección "Cosas del día."

"El Derecho" aplaude con calor a los señores Diputados que defendieron en el Congreso la integridad del territorio.

Don Abraham Madrigal, don Daniel Ureña don Rafael Paut, don Luis Benzoní, don Víctor M. Salazar G. y don Alejandro Loaiza redactarán los estatutos de la "Liga de tipógrafos".

Don Leonidas Briceño declara que no pretende entrar en polémica con el señor Bossa Mc Keller, por la razón de que no hay razón para esa sin razón.

Los jovencitos Acuña y Rojas discutieron a pedradas. Una eva en miniatura fué la mayor de la discordia.

Don Rafael Zuñiga se casa el 30 de este mes con doña Amelia Calvo.

Se habló sotto voce de un matrimonio probable entre una viuda rica, gran señora, y un caballero extranjero.

"El Centinela" se queja de la parcialidad del revisero en "La Prensa Libre".

INFORMACIÓN GENERAL

1903

CALENDARIO

MES DE MAYO TIENE 31 DÍAS

Viernes 22.—Santas Rita de Casia, viuda, Quiteria, Julia yrs. y mrs. y San Casto.

"LA REPUBLICA" se complace en saludar al señor Licenciado don Ascensión Esquivel, con motivo de ser hoy su día onomástico.

Muebles fuertes y baratos.—JORGE MORALES BELARMINO.—Cuesta de Morúa, No. 531.

GENTIO.—No fué poco el que se reunió ayer en la Avenida Central por haberse roto, a un muchacho unas botellas vacías que llevaba.

TEATRO NACIONAL.—Bastante concurrencia hubo anoche en nuestro coliseo con motivo de ser el beneficio a favor de la Sociedad de San Vicente. Los artistas se portaron como siempre. Hoy se poseen en causa Lucia de Lamermoor estando el papel de tenor a cargo del señor Colombini.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

CARPINTEROS.—Empezaron los tipógrafos, siguieron los panaderos y hoy son los carpinteros que quieren constituirse en gremio. Bien por los artesanos; ojalá todos hagan lo mismo.

BENEFICIO.—El sábado próximo la Compañía Cuervas, dará una función a be-

A. HERRERO & CO.

ofrecen á sus clientes un gran surtido de abarrotes baratos y recién llegados.

beneficio de la Iglesia de la Merced en construcción.

Ancianos! ¿Desear volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

MAS CUIDADO.—Al cronista del Congreso de nuestro colega *La Prensa Libre*, se le pasan variados errores.

En la sesión del 19 dice que el señor Vilalobos hizo moción para que la votación fuese nominal en el asunto de la 1ª reforma y fué el señor Rodríguez. Termina la misma crónica diciendo: "aunque al parecer fué aprobada..." no, amigo; al parecer fué rechazada.

Los estarros, los bronquitis, la tos y la zonguera se curan rápidamente con el Jarabe de Tabaco al Guayaquil.

ALEROS.—La Gobernación, tendría que obligar á los propietarios de las cascas que tienen los aleros en mal estado, su pronta composición; maldita la gracia que le hace á uno, el mojarse por desidia de los propietarios.

Muebles *chic* y baratos.—**JORGE MORALES BEJARANO.**—Cuesta de Moras, No. 531.

NATURALIZACIÓN.—Al señor Ovidio Marichal Peña, colombiano, se le ha concedido carta de naturalización costarricense.

Muebles duraderos y baratos.—**JORGE MORALES BEJARANO.**—Cuesta de Moras, No. 531.

ESCRIBIENTE.—Don José A. García González, ha sido nombrado escribiente de la Agencia de Policía de Alajuela en lugar de don Raul Agüero.

BLANCO Y NEGRO.—Según carta recibida los números de esa revista correspondientes á Abril salieron de Madrid á fines del mismo mes todos juntos; esperamos pues, recibirlos la próxima semana.

Muebles bonitos y baratos.—**JORGE MORALES BEJARANO.**—Cuesta de Moras, No. 531.

ESTRELLA POLAR.—Nos han llegado los cuadernos 15 y 16 de esa interesante publicación, sin que hayamos recibido aún los 11, 12, 13 y 14.

INDIANÓPOLIS.—El retraso con que llegó el pedido de tipos y maquinaria que había hecho el señor Alsina nos obliga á demorar hasta los primeros días de Junio la publicación del primer número de la revista *Indianópolis*.

HAY días en que se tiene la cabeza pesada, en que faltan las fuerzas, en que todo se ve negro. Una sola cápsula de *Quinina de Pelletier*, tomada con el desayuno, disipa cefalalgia, reanima ánimo abatido, comunica energía desusada y hace que todo nos parezca de color de rosa.

Muebles, bonitos, buenos y baratos.—**JORGE MORALES BEJARANO.**—Cuesta de Moras.

BASÁNDOSE en observaciones de años anteriores y que resultaron exactas casi en su totalidad, el señor Stenzel, alemán, predice que los días del presente año de 1903 más expuestos á terremotos y erupciones volcánicas, por la posición que durante ellos tendrán el Sol, la Luna, otros planetas y la Tierra, serán los siguientes: 27 á 28 de Abril, 26 de Mayo, 25 de Junio, 24 de Julio, 22 de Agosto, 20 á 21 de Setiembre, 6 de Octubre y 20 de Noviembre.

Dice el señor Stenzel que para el año pasado hizo sus cálculos y no los publicó; pero que el 78 por ciento de ellos resultó correcto; de modo que, según él, en este año *confía* en que por lo menos 8 de los once días que él califica de correctos no lo dejarán mentir.

Agrega que el período más crítico es largo, pues comprende las fechas marcadas de Mayo á Setiembre.

Según esto, debemos vivir con el cráneo en la boca, porque quizá nos toque sufrir las consecuencias de uno de los días *correctos* indicados por el sabio alemán.

DE BOGOGÁ.

La Municipalidad de Bogotá teniendo en consideración que los errores ortográficos en los letreros que sirven de anuncios ejercen una nociva influencia en la instrucción popular, y que esos errores chocan con la cultura de la República, ha dictado un acuerdo por el cual dispone que los letreros—anuncios que se pengan en los frentes de los edificios, deben ser correctos en su ortografía y redacción; del cumplimiento de esto como de hacer corregir los letreros equivocados, quedan encargadas las autoridades de policía.

Damos traslado á nuestros ediles porque sin alabanza, superamos á Bogotá en eso de los rótulos caprichosos.

a los hombres que aprecian el valor de la buena salud

Todo hombre que disfruta de una vida más ó menos agradable y todo aquel que por medio del trabajo, ya sea intelectual ó material haya conseguido su bienestar; sabe que el factor más importante y esencial para poder emprender con éxito cualquier empresa es la SALUD. Aquellos cuyo organismo se halla debilitado sintiéndose con frecuencia cansados y aburridos y que tienen la sangre anémica y pobre, no pueden esperar el mismo éxito en sus empresas que aquellos que disfrutan de una buena salud y cuyos órganos desempeñan con regularidad sus funciones.

El Vino de Aceite de Bacalao de Stearns

es un tónico admirable y es lo que debe tomar todo el que desea fortalecer de su cuerpo enriquecer y purificar su sangre y reconstituir su organismo de una manera total; para que se encuentre en perfecta salud y dispuesto siempre á soportar las fatigas del trabajo.

Todos los que han probado el *Vino de Stearns de Aceite de Bacalao* lo consideran hoy como una de sus primeras necesidades y aseguran sin vacilación que no existe otro preparado que lo iguale.

De venta en todas las farmacias
F. STEARNS & CIA. Detroit, Mich., E. U. A.

- UN BUEN APETITO
- UNA BUENA DIGESTIÓN
- UN HÍGADO SANO
- UN CEREBRO PODEROSO
- Y NERVIOS FUERTES

Mejores son estos que las grandes riquezas, y podéis obtener estos beneficios por el precio de una botella de *Zarzaparrilla del Dr. Ayer*, y un puñito de *Pildoras del Dr. Ayer*. Son las dos medicinas más eficaces que podéis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y falta de fuerzas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la sangre vieja, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podéis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontréis ó sintáis desde el momento en que la *Zarzaparrilla del Dr. Ayer* devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

FUNDICION DE SAN JOSE

Apartado 257

De la fecha en adelante cuenta este establecimiento con operarios de primera en los ramos de arreglo de maderas, herrería, fontanería, etc., etc.

Nos hacemos cargo del arreglo de calderas, por dificultoso que sea el trabajo.

Se ensuchan y socan aros de carreta con una rebaja escandalosa, que nadie podrá competir.

Especialidad en trabajos en fincas, como maquinaria de café, azúcar etc., etc.

El trabajo se garantiza, nadie pagará, hasta que no esté á satisfacción la obra.—Pueden entenderse con Jesús Bonilla M. ó con

Abril 20

J. M. QUIRÓS BLANCO

PALACIOS & Cia.

Se encargan de comprar y remitir por correo en paquetes postales certificados, ó por medio de compañías de transporte, toda clase de artículo por pequeño que sea su valor.

- QUINCALLERIA, FERRETERIA, JOVAS, TELA, CALZADO,
- PRENDAS DE VESTIDO, ARTAS DE CACERIA,
- ARTICULOS DE ESCRITORIO, GRABADOS ó
- ILUSTRACIONES DE TODAS CLASES, LIBROS, PAPEL,
- NOVEDADES, ETC. ETC.

También se encargan de la compra y venta de mercancías al por mayor.

Dirijase la correspondencia á

PALACIOS & Cia.

25 WHITEHALL STREET, NEW YORK, U.S.A.

LAS CRIATURAS

deberían estar medianamente gordas y criar grasa á medida que la consumen; pues la grasa es un combustible y su consumo produce fuerza. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen á la edad de 18 ó 20 años, corren peligro de contraer la tuberculosis ó otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos quienes mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no cria grasa ni imparte fuerzas. Para evitar esto mal, para curarlo, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian á mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe siempre emplearse la

PREPARACION DE WAMPOLE.

Su éxito, es cosa decidida y remelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. "El Sr. Lodo. Miguel Alvarez Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud. Sirvales este certificado como recomendación para un excelente remedio que tanto bien puede hacer á la humanidad." Basta una botella para convencerse. Eficaz desde la primera dosis. "Nadie sufre un desengaño con esta." De venta en las Boticas aquí y en todas partes de Europa, Norte y Sud América.

Ya llegó

El jabón antiherpético sulfuroso

—DE—

Federico R. Velarde

Premiado en la Exposición de Buffalo, Patentado en México y con privilegio de invención otorgado por el Gobierno de El Salvador

Cura radicalmente y sin excepción, desde la mancha más ligera de la piel hasta la llaga más renuente. Los numerosos atestados de médicos y particulares, son una prueba inequívoca de los beneficios y maravillosos resultados que ha alcanzado en todos los países de América este jabón. De venta en la ferretería de Macaya y en la tienda de Paulino Ardón & Co. Único agente en Costa Rica para el por mayor don Máximo Saures.

COQUETAS

—DE—

LA

MAS

Mejor

Acreditada

Y

DE



LAS MARCAS DE CIGARRILLOS TRAJIDAS AL PAIS

Llamamos la atención de los consumidores de la famosa

CERVEZA

Schlitz

Cerveza

La Cerveza que ha hecho á Milwaukee famosa.

"Schlitz"

QUE ES LA UNICA LEGITIMA DE JOS SCHLITZ BREWING CO

Trae en el cuello de la botella á United Fruit Co. Unicos agentes Port Limón.

AGENTES EN SAN JOSÉ,

A. HERRERO & Co.

La Tienda y Almacén LA FAMA

—DE HERRERO HERMANOS—

SIGUE SIENDO LA PREFERIDA.

Todo cuanto pueda descarse por el más exigente, allí se halla en los ramos de pañería, sedería, ropa blanca y de punto: géneros de lana y algodón, los más escogidos y baratos.

Los famosos PAÑOLONES y REBOZOS

Los mejores TROUSSEAUX para novias

PERFUMERIA FINA

Las GASAS, que compiten con las sedas más delicadas

Artículos de novedad y fantasía siempre renovados

Precios realmente ECONOMICOS

Avenida Central

San José de C. R.

La Cigarrería "El Progreso"

Recibió:

- "A. T. C. Navy Cut." Tins Tobacco
- "Seal of North Carolina" " "
- "Bull Durham." Bags " "
- "Melrose" foils " "
- "Old English Curve Cut." Tins " "
- "Cameo" foils " "

ADVERTENCIA.—Esta Cigarrería no manufactura y por tanto, garantiza la legitimidad de cada marca que vende.

Tiene surtido de todos los países y vende por mayor y al detal con grandes descuentos.

Abril 21

P. O. B. 202.—San José.

Aviso

Por escritura otorgada ante el notario Carlos Brenes Ortiz el 30 de Abril pasado, quedó disuelta la Sociedad *Skelly & Vinter*. Es dueño exclusivo del activo y único responsable del pasivo el infrascrito Skelly.

San José, Mayo 2 de 1903.

(L.) JUAN F. SKELLY

15—15

(I.) J. H. VINTER

Compagnie Generale Transatlantique

EL VAPOR CORREO

SAINT GERMAIN

Salida de Limón el 21 de febrero para COLÓN, SAVANILLA, PUERTO CABELLO LA GUAYRA, CARUPANO, TRINIDAD, GUADALUPE, SANTANDER, BORDEAUX Y HAVRE regresando de Bordeaux para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.

—Valor de pasajes de 1ª clase—

1ª categoría..... Fy 1,000 2ª 850 3ª 750
id. ida y vuelta Fy 1,500 2ª 1,275 3ª 1,125 ó sea una rebaja de 25,000

LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA SON VALEDEROS POR UN AÑO

Equipajes 150 kilos libres

Niños: hasta tres años gratis; de 3 á 8, cuarta de pasaje, y 8 á 12, ½ pasaje

—Vino tinto, blanco, y hielo á discreción—

La compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre á Bordeaux á Limón ó viceversa, haciendo una rebaja del 25 por ciento sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados.

EL VAPOR DE CARGA

LE CALVADOS

saldrá de Limón el 12 de febrero con destino á Marsella haciendo escala en Haití. Toma carga para los puertos de FRANCIA, LONDRES Y HAMBURGO, la cual entregará en los puertos de destino veintidós días después de su salida de Limón.

Admite pasajeros de tercera clase á razón de 200 francos Pormenores en las oficinas de

FELIPE J. ALVARADO & Co

NEW CASH STORE

Casa Comercial de

Agencias, Comisiones, Importaciones y Exportaciones

VEINTE AÑOS DE ESTABLECIDA

Grande y especial surtido en *Cristalería Loza, Porcelana, Hierro esmaltado y toda clase de objetos. Lámparas, Faroles y Candeleros.*

Vendo materiales de construcción.—Compro hule, carey, cueros, pieles, zarzaparrilla, café, cacao, etc., etc.—Cambio monedas.—Doy datos comerciales gratis.

B. RAMÍREZ R.

Puerto Limón, C. R., Marzo, 1903.

Cerveza "Schlitz",

Breva "La Favorita",

Whiskey "Canadian Club",—Champagne "Clicquot",

VERMOUTH "NOILLY PRAT", ARROZ, MANTECA, BACALAO,

MANTAS, ZARAZAS, ETC., LOS VENDEN A PRECIOS

SIN COMPETENCIA,

Basigó y Alvarado

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS H^{nos}.

Calle Norte 74. Apartado 170. San José C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se avisan avisarnos si desean continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar á avisar á esta Agencia donde se les enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903 en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos y especialmente en los de modas para señoras. Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Todo nuevo, todo bueno.

AVISO

He conferido poder generalísimo á don Alberto Ortuño durante mi ausencia.

San José, 11 de Mayo de 1903.

MANUEL ROMERO

15-7

HARINAS-HARINAS

Brilliant y Pillsbury

Acaba de recibir

T. ASSMANN & Ca.

Mayo 11.

Octavio Quesada

Abogado —y— Notario

Despacha en el n.º 115, Avenida 7, Este. Casa de las señoras Montenegro, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

OJO

En buenas condiciones para el comprador, vendo mi casa de habitación y un lote constante de 13 varas de frente por 30 de fondo, situado frente al Parque Nacional.

Dr. Max Fischel.

Dres. FRIIS y GALLEGOS

Dentistas Americanos

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecutan con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTAS en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

OFICINA: Parque Central, contigua á la Eotica Francesa.

HORAS: de 8 a. m. á 5 p. m.

Carpintería y Fábrica de Marcos

—DE—

Roberto Ramon

Calle Central Norte, al lado de la Sombrería de don Luis Bengoechea

Se construyen MUEBLES de todas clases. Mobiliario para iglesias, como ALTARES, PULPITOS, CONFESIONARIOS, etc. y todo lo concerniente al ramo de carpintería y ebanistería.

Tengo una buena colección de OLEOGRAFÍAS, grabados sobre acero, pinturas y estampas religiosas. IMÁGENES DE BULTO de reputados artistas españoles; me encargo de pedirlos de todos tamaños y clases.

DOMAINE DE CATOY

Este famoso vino, completamente puro y cuidadosamente embotellado, lo vende la PULPERÍA DEL CARMEN á \$ 7.20 la docena.

LA NORMA

---NUEVA TIENDA DE---

Miguel Turull

SITUADA FRENTE AL MERCADO, EN LA CASA DEL DR. CRUZ

En esta nueva tienda hay un buen surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo como gasas, céfros, lauas, telas de Vichy, zarzas, lienzos, mantas, frazadas etc., etc., á precios módicos.

Gran surtido de medias para señoras, caballeros y niños, en clases finas y baratas.

DESPACHO DENTAL

ELECTRICO MODERNO

Tengo el honor de comunicar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de Nueva York, Chicago y Philadelphia.

Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

Dentaduras muy artísticas.—Precios razonables.

DR. MAXIMILIANO FISCHEL

100 varas al Norte del Telégrafo.

Próspero Pinel

Pablo Pinel

PINEL HERMANOS

—Dirección por cable "PINEL"—

Puntarenas

Calle de "Muellecito"

PANAMA

CARRERA DEL MERCADO

APARTADO N.º 113

Negociantes y Comisionistas



Importadores y Exportadores

Constructores y Dueños de Buques

La mejor breva de los Estados Unidos

"HUNTER"

Importada por

Juan Knohr hijos

BREVA AMERICANA KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial No. 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & Ca.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier
ó de las 3 Marcas

ADAPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebras intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE Y PASTA de Savia de Pino Marítimo
de LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras, Influenza.

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

CÁPSULAS DE CIPRIDOL
(D^o CHAPPELLE)

(Aceite específico á 1% de bi-yoduro de hidrargiro)

En dosis de 3, 4 ó 5 cápsulas diarias el CIPRIDOL constituye una medicación, tan cómoda como eficaz, para ciertas afecciones específicas (sífilis), las Fístulas, los Abscesos frios, la Pústula maligna, etc. El CIPRIDOL se recomienda, además, por su poca tendencia á provocar la salivación.

La dosis diaria debe dividirse en tres partes y tomarla al mediar la comida, para evitar toda intolerancia del tubo digestivo.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

ASMA - OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^o son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Hicamiento, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copaliba, la Cúchiba y las Inyecciones. Cura en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga. Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

HIERRO LERAS

Fresado de hierro líquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas, á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, cansados por los estudios ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan.

Depósito 8, rue Vivienne, PARIS.

Dr. Arrea MÉDICO CIRUJANO
—Oculista público—

Despacha en la casa de D^o Mariana Fernández, Calle de la Estación esquina opuesta á La Cabaña. Altos de La Bastida.

DE EL 1º DE NOVIEMBRE

He trasladado mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

Un hombre honrado

Señor Editor:—Sirvase informar á sus lectores que si me escriben confidencialmente les mandaré por correo en carta sellada el plan que seguí y por el cual obtuve el restablecimiento permanente y compacto de mi salud y vigor varonil después de años de sufrimientos de debilidad nerviosa, pérdidas nocturnas y partes débiles y atrofiadas.

No es mi idea conseguir dinero de nadie; fui robado y estafado por charlatanes, hasta casi perder la fe del género humano, pero gracias á Dios, estoy ahora bien vigoroso y fuerte, y con deseo de hacer conocer á todos este medio cierto de curarse.

No teniendo nada que vender ni que enviar G. A. D. no deseo dinero.

Dirección: E. Brant, Box Delray, Mich. EE. UU.

CEREVISINA
(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien diseñado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de esta. La expedimos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve al palmarlo una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los ferribacilos, que hace desaparecer. En enfermos debilitados de posturas, herpes ó curules, ha tenido el mayor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, en la Cerevisina un omeizosa, como ciertas levaduras frescas, penadas de aislamiento ó gases acidos y los de pépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.